

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 25 DE OCTUBRE DE 1793.

Viena 12 de Setiembre.

Se asegura que los Suizos han ofrecido á S. M. Imp. 10 millones de florines á 5 por 100 de intereses por tiempo ilimitado, y asimismo 2 ó 3000 hombres para formar un cuerpo Franco.

Con fecha del 12 de Agosto escriben de Semlin que el nuevo Gobernador de Servia ha tomado posesion de este empleo, y que su valor y lo mucho que en él confian los habitantes han atemorizado de tal modo al caudillo de los sediciosos, Kara Hassan, que se retiró á Widdin con sus tropas, renunciando segun parece á sus proyectos contra Belgrado.

Manheim 7 de Setiembre.

El 4 de este mes hicieron los Franceses una salida de las líneas de Weisemburgo, y atacaron al ejército de los aliados; pero estos los recibieron con su acostumbrado valor, los rechazaron y los persiguieron hasta sus líneas, matándoles mucha gente.

Las tropas Austriacas, que están en el Brisgaw al mando del General Stader, han hecho un movimiento para dirigirse hácia los contornos de Nuremberg: y como lleva este cuerpo un tren de pontones, se presume que intenta pasar el Rhin para penetrar en Alsacia.

Kehl 13 de Setiembre.

Ayer mañana empezaron los Franceses á cañonear y bombardear esta plaza y su ciudadela: siguen todavía su fuego, el qual solamente se suspendió una media hora. El puente del Rhin está medio quemado, parte de la fortaleza reducida á cenizas, la ciudad muy maltratada, y quedará destruida. Por nuestra parte ya no se hace fuego por considerarse inútil.

Lóndres 24 de Setiembre.

Para inteligencia de los comerciantes Ingleses, que trafican con España, se ha publicado aquí el aviso siguiente: „Ha resuelto el

Gobierno Español que todas las mercancías que se despachen de estos á aquellos Reynos lleven certificaciones auténticas de los Cónsules ó Vice-Cónsules de S. M. Católica en la Gran Bretaña, por las cuales conste debidamente ser dichos géneros de fábrica Inglesa, y no de Francia. Las certificaciones se presentarán en las respectivas aduanas de España para que no haya detencion en el desembarco de las mercancías.”

Estando de resultas de la guerra actual, cortada casi enteramente la introduccion de aguardientes de Francia en Inglaterra, resulta de ello un considerable lucro para los Españoles: siendo tan crecida la porcion de aguardiente que conducen, sobre todo á Irlanda, que en la última semana del mes de Agosto pagaron dos comerciantes de Dublin 3276 libras por los derechos de entrada de dicho género. Tambien podrian hacer muchas ganancias en el comercio de vinos; pues aunque desde Burdeos y Nántes llegan algunos en embarcaciones neutrales, no alcanzan á una parte del consumo; y así los Portugueses han aumentado mucho la venta de los suyos en este pais; el último comboy de Oporto traxo 18,500 pipas.

Se han introducido aquí tantos diamantes de Francia, especialmente en los últimos meses, que ha baxado su precio un 40 por 100.

Ha tomado la Gran Bretaña á su sueldo el cuerpo de Hesses que pagado por el Rey de Prusia servia en Maguncia, como tambien otros 200 hombres que la cede el Margrave de Baden.

Berna 26 de Agosto.

Cerca de las murallas de esta ciudad se ha formado un campo militar, y se ha notado que los Magistrados tomaron esta resolucion de resultas de una conferencia con el Enviado de S. M. Imp.; compónese de 400 hombres, tiene 40 cañones, y todos los dias le llegan refuerzos. En este Canton, y en los de Soleure y Friburgo, se prepara gran número de tiendas de campaña y de carros para bagages. De todo esto infieren algunos que los Suizos se juntarán con los Piemonteses cerca de Ginebra.

Las tropas Sargas han obtenido licencia para atravesar por el Valais, baxo condicion de pasar sin armas; pero estas seguian detras de ellos en carros cubiertos. Mr. de Lorme, Ministro Frances, se quejó de ello, como era regular; le respondieron que no habia pasado por territorio de los Suizos ningun cuerpo armado.

Ginebra 21 de Setiembre.

De Paris escriben que se mandó prender al confesor que pidió Custine á la hora de su muerte, y se arrestó poco despues de executada la sentencia (que fué el dia 28, y no el 29 como lo expresaron las primeras noticias). Este confesor lo habia sido tambien del General Miaczieski, y le acusan de haberles hecho exhortaciones anti-cívicas: es decir, que habló á sus penitentes el language de una religion opuesta á los principios de la anarquía. Otros suponen que el motivo verdadero de su prision es obligarle á declarar qué destino dió el difunto Custine á una gran parte de su caudal.

Dícese tambien que se acaba de arrestar como sospechoso á Mr. de Malesherbes, uno de los defensores que tuvo Luis XVI; y que el otro de sus Abogados, llamado Deseze, ha tenido que huir á Inglaterra por librarse de igual suerte. Asimismo se asegura que ha sido preso en Melun Mr. Bailly, célebre por su historia de la astronomía, y fué el primer Corregidor de Paris al principio de las revoluciones. Finalmente se ha preso á Petion, y se llevará á dicha capital: ántes se habia arrestado á su muger é hija.—En la cárcel de la Consergería está el Ministro de la Justicia Clavieres, y el tribunal revolucionario le hará su causa. El de Negocios extrangeros, Lebrun, ha podido huir y ponerse en salvo; el General Brunet se halla en la cárcel de la Abadía, y ahora le acusan de inteligencia con los Toloneses. El dia 7 se dixo en la Convencion que el ejército destinado para bombardear á Tolon constaba ya de 4000 hombres: si no se entrega á la primera intimacion, será aquella ciudad destruida hasta los cimientos. Así lo escriben los Comisarios, y añaden: „El quartel general está en Lavalette, á una legua de Tolon; 200 aldeanos se refugiaron á la ciudad: hemos cogido por rehenes á sus mugeres é hijos. Somos dueños de los desfiladeros y pasos mas importantes.”

El dia 10 se mandó á los Comandantes de las patrullas y de los puestos de las puertas de Paris no dexasen sacar pan aunque les presentaran pasaportes.—„La patria corre el mayor peligro (dixo Roberspierre en la Convencion el mismo dia) nuestros enemigos han formado el plan de asesinar á la mayor parte de los Representantes del pueblo, á los Jacobinos, y á todos los patriotas. El pan está escaso: y esta escasez nos perjudica considerablemente. Vigilemos hoy, mañana, pasado mañana; pues la conspiracion va á romper. Los descontentos se aquadrillan á las puertas de los panaderos. He ofrecido subir á la tribuna quando

sea

sea tiempo; nombraré vuestros enemigos, y os diré *matad*.” — Los enemigos de los Jacobinos (exclamó Royer) están en la Junta de salud pública; Barrere, por exemplo; es un pícaro: se ha atrevido á decir que Marsella y Leon no eran ciudades contrarrevolucionarias, y que no se debió enviar tropas contra ellas. Añadió luego: „por todos lados nos cercan enemigos. Si os descuidais, todos los Jacobinos serán llevados al cadalso. Presentémonos al pueblo con los bustos de Pelletier y Marat, y digámosle: „si no acudis al socorro de vuestros amigos, serán todos asesinados como lo fuéron estos dos héroes.”

En la misma sesion del 10 se leyó una carta escrita á 3 del corriente por los administradores de Laon á la Municipalidad de Paris. Contiene que dos dias ántes habian hecho una invasion en el departamento del Aisne 1000 hombres de infantería y 300 de caballería; se quejan de que nada les han enviado de quanto les ofrecieron, como artillería y artilleros expertos, 3000 picas, y quanto se necesita para un campamento de 1000 hombres. Concluyen expresando que necesitan principalmente caballería; y dicen que si se abandona aquel departamento, perderá Paris la mayor parte de sus subsistencias.—Segun noticias particulares han tenido los insurgentes una gran victoria en el departamento de Vendée, sobre la qual solo se dice que derrotáron completamente el dia 6, cerca de Chantonay, al ejército de los Convencionales mandados por el General Tuncq; que 600 de estos quedáron en el campo, y que su jefe tuvo mucho trabajo en librarse de no caer en manos de los Realistas.—Ya llegó á Nántes parte de la guarnicion que fué de Maguncia, no habiendo podido impedirlo los insurgentes; pero de todos modos nadie espera que queden sujetos estos enemigos de la Convencion durante el invierno.

Roma 24 de Setiembre.

Hállase el S. P. restablecido de unas calenturas que padeció á principios de este mes.

Se retiran varias tropas de las que se habian enviado á Fiumicino y otros lugares de aquella costa; pero se despachan otras á las playas del Adriático con el fin de impedir que se extraigan de la Marca granos y otros abastos.

En la noche del 11 murió aquí á los 69 años no cumplidos de edad el General Conde Eneas Caprara, Comandante general de las tropas Pontificias y Gran Chambelan del Emperador.

El 29 de Agosto por la mañana se padeció en esta Metrópoli

un

un temporal de viento, lluvia y truenos que hizo grandes destrozos; en varias quintas arrancó de cuajo muchos árboles; en diferentes Iglesias destrozó todos los vidrios; levantó algunos tejados, y causó otros daños; pero con la fortuna de que no resultase desgracia personal.

Génova 28 de Setiembre.

Se ha publicado una resolución de este Gobierno, del 24 de este mes, ofreciendo á los dueños y Capitanes de embarcaciones Genovesas, que las galeras de la República que se hallan en corso escoltarán y protegerán á los barcos nacionales cargados de granos y comestibles para qualquiera lugar de este dominio, baxo condicion de que los dueños y Capitanes darán la seguridad que se les pida sobre que no llevan otro destino.

Mr. Drake, Ministro de Inglaterra aquí, despachó el dia 16 un paquebot á Tolon con pliegos para el Almirante Hood. Advirtiéndolo dos corsarios Franceses, surtos en este puerto, salieron en busca del correo. El Capitan de una fragata Española envió inmediatamente un lanchon con gente escogida y bien armada al socorro del barco Ingles: y habiéndolo alcanzado volviéron ámbos al puerto; los corsarios se refugiáron á uno de poniente. Dióse cuenta de todo al Ministro Ingles, quien se quejó al Gobierno contra semejante procedimiento, y despachó otro correo con cartas para su Corte comunicándola todo el suceso.

Madrid 25 de Octubre.

El Rey se ha servido conferir el Regimiento de infantería de Soria al Coronel D. Francisco Solano, Teniente Coronel del de Navarra: esta resulta al Coronel D. Narciso de Pedro, Comandante del de Valencia: esta Comandancia al Teniente Coronel D. Francisco La-Rocque, Sargento mayor del del Príncipe; y la Sargentía mayor de este cuerpo al Teniente Coronel D. Henrique de la Maralinares, Capitan de granaderos del de Guadalaxara. El Regimiento de infantería de Saboya á D. Pedro Adornó, Teniente Coronel del de Málaga, y esta resulta al Coronel D. Mariano Tovas, Teniente Coronel agregado al de la Princesa. El Regimiento de infantería de Granada al Coronel D. Juan Bautista de Castro, Teniente Coronel del mismo cuerpo; y esta resulta á Don Alexandro O-Reilly, Capitan del de Saboya. El Regimiento de infantería de Mallorca al Conde del Puerto, Coronel agregado al propio cuerpo. La Tenencia Coronela del Inmemorial del Rey á D. Vidal Marin, Comandante del mismo Regimiento: esta re-

1
sul-

sulta al Coronel D. Miguel Raon, Sargento mayor del de la Corona; y esta Sargentia mayor á D. Juan del Rey, Capitan del propio cuerpo. La Tenencia Coronela del de Búrgos al Coronel D. Francisco Mendieta, Comandante del de América, y esta resulta al Teniente Coronel D. Manuel Biquet, Capitan de granaderos del mismo cuerpo. La Tenencia Coronela del de España al Coronel D. Alexandro Maccarthy, Comandante del propio Regimiento. La del de Irlanda al Teniente Coronel D. Juan Kindelan, Sargento mayor del mismo cuerpo, y esta resulta al Capitan de él D. Juan Naghten. La Tenencia Coronela del de Voluntarios de Castilla á D. Antonio de Senra, Capitan del de América, y agregacion al mismo cuerpo en calidad de Coronel á Don Manuel de Toledo, Cadete de la Real Compañía Española de Guardias de Corps. La Comandancia del de Búrgos al Coronel Conde del Vado, Sargento mayor del propio cuerpo, y esta resulta á D. Tomas Samper, Capitan del de Extremadura. La Sargentia mayor del de la Reyna al Teniente Coronel D. Joseph Antonio de Miguel, Capitan del Inmemorial del Rey; y la del Regimiento Suizo de Schwaller al Teniente Coronel D. Jayme Schmid, Capitan del mismo cuerpo. — Compañía de granaderos en el de la Corona á D. Diego Quiñones: en el de Zaragoza á D. Ramon de Murga: en el de Africa á D. Felipe D'heroul: en el de España á D. Luis de Aragon: en el de Extremadura á Don Joseph Buruaga: en el Fixo de Zeuta á D. Nicolas del Castillo, y á D. Manuel Calderon: en el Suizo de Reding á D. Tomas Gangginer; y en el de S. Gall Rutiman á D. Gabriel Lugon, y á D. Joseph Sebastian Scheer, todos Capitanes de los mismos Regimientos. — Compañías de fusileros en el de la Reyna á D. Leonardo Estéban: en el de Zaragoza á D. Rafael Carballo; y en el de España á D. Juan Muñoz. — Tambien ha promovido S. M. á primeros Capitanes, en el primer batallon de infantería de Cataluña á D. Joseph Borrellas: en el segundo del mismo nombre á D. Narciso de la Valeta: en el de Tarragona á D. Sebastian Briz: en el segundo batallon de Barcelona á D. Francisco Vives, y D. Ignacio Fontcoberta, Capitanes segundos del segundo de Cataluña y del de Gerona: en el Regimiento Suizo de Reding á Don Jayme Guillet; y á segundos Capitanes en el primer batallon de Cataluña á D. Clemente Barnes: en el segundo de Cataluña á D. Joseph Frias: en el de Tarragona á D. Francisco Fortich; y en el Regimiento Suizo de Reding á D. Federico de Reding, y D. Antonio Keysser.

Con fecha de 17 del presente mes há comunicado D. Ventura Caro, General en jefe del ejército de Navarra y Guipuzcoa, las noticias siguientes:

„ Al amanecer del dia 7 del actual invadiéron los enemigos el puerto de Arraco en el valle de Roncal, desalojaron 3 compañías de voluntarios de Navarra, y 30 paisanos que ocupaban aquel puesto; se internaron hasta la venta y capilla del mismo nombre, que incendiaron, y tambien las barracas en que se alojaba la tropa, y una porcion de bordas (*) que habia en el término de Belagua, habiendo ántes robado todos los ornamentos y alhajas que habia en la iglesia, y despojando á las sagradas imágenes de las que tenian.

Al mismo tiempo intentaron forzar los puestos de Belay y Burcu, que ocupaban 2 compañías del Regimiento provincial de Si-güenza; pero estas los rechazaron, obligándolos á desistir de su empeño.

A las 10 de la propia mañana atacaron igualmente como unos 350 á 400 de ellos los puestos de Ori, en el valle de Salazar, que ocupaban tropas del expresado Regimiento provincial y algunos paisanos: y sin embargo de haber hecho un fuego vivo hasta las 4 y media de la tarde, fueron rechazados con la pérdida de un hombre muerto y algunos heridos; dando su Coronel D. Francisco Romo y Gamboa, Comandante de las tropas destinadas en aquella frontera, las mas eficaces providencias para reforzar los mencionados puestos, y acudiendo con su tropa y paisanos del valle á ocupar las alturas y parages ventajosos de aquella frontera, en donde permaneció hasta el siguiente dia, receloso de que en él repitiesen los enemigos sus ataques con mayor empeño.

D. Pedro Vicente Gamba, Capitan á guerra del valle de Roncal, y caudillo de los vecinos de él armados, en el instante que tuvo noticia de que los enemigos habian entrado por Arraco se dirigió con alguna gente al puerto de Belay con el designio de tomar la espalda á los enemigos por los puertos de Guimbaleta y Urdayte; pero fué inútil su diligencia porque se habian retirado los Franceses al parage llamado Escantola, término del lugar de Santa Engracia, en donde tenian construidas 3 trincheras que ya ocupaban. A las 3 de la tarde del mismo dia se unieron á Gam-
bra

(*) Bordas, donde ponen á cubierto sus ganados, maiz en mazorca, y paja.

bra los paisanos, que por la parte de Arracó hicieron retirar á los enemigos, con los cuales, los que de antemano tenia, 40 hombres del provincial de Sigüenza, y algunos voluntarios de Navarra, determinó Gamba atacar dicho puesto de Escantola, y ahuyentar de él á los enemigos, y lo executó con el mayor denuedo, precisándoles á abandonar su puesto y ponerse en precipitada fuga hasta el pueblo; pero los Roncaleses, animados con la victoria, cargaron á los enemigos, y entraron en el lugar, matando 11 Franceses, hiriendo otros varios, incendiando la barraca que servia de abrigo á su tropa, y 8 casas dentro de la poblacion, y cogiéndoles 12 cabezas de ganado lanar, sin otra pérdida por nuestra parte que la de un voluntario de Navarra herido.

Como ya cerraba la noche no consideró Gamba oportuno permanecer en el pueblo de Santa Engracia, y dispuso que su gente se retirase á ocupar las trincheras de que habian arrojado á los enemigos.

Al siguiente dia 8 amanecieron los Franceses ocupando las alturas que desde Escantola hay hasta Santa Engracia; pero Gamba con la gente que tenia y algunos paisanos mas del mismo valle que se le unieron, los atacó, haciéndoles desamparar los puestos, y retirándolos mas allá de Santa Engracia, donde se reunieron con la gente de Larraun, y ocuparon las alturas que hay entre los dos pueblos. Gamba con su gente se introduxo en Santa Engracia, é incendió 32 casas mas y 10 bordas, disponiendo al mismo tiempo que una parte de los Roncaleses atacasen á los enemigos por la del Bearn, donde solo consiguieron quemar una casa y hacer prisionero á un Sargento, sin haber tenido por nuestra parte mas que 4 paisanos levemente heridos.

Castigados así los vecinos de Santa Engracia determinó Gamba retirarse con su gente al puerto de Belay, en cuya falda pasó la noche, y al amanecer del dia 9 ocupó las alturas de la parte de Santa Engracia, desde donde advirtió que los enemigos se habian reforzado considerablemente, y que el campo estaba inundado de tropa y paisanos armados. Juzgó arriesgada su permanencia en dichas alturas, y dispuso pasar á ocupar la falda de los picos altos de Belay, donde podia hacerse firme y rechazar á los enemigos si resolvian atacarle, como en efecto sucedió; pero les resistió con la mayor resolucion, resultando herido uno de nuestros paisanos, y otro prisionero; ellos tuvieron 3 hombres muertos y varios heridos.

Al amanecer del dia 10 observó Gamba que por todas partes ha-

había considerable número de enemigos, y resolvió, de acuerdo con los suyos, sostener el puesto de Belay y defenderlo hasta perder la vida. Los enemigos emprendieron varios ataques; pero de todos fueron rechazados, y á poco rato arbolaron bandera blanca y pidieron se suspendiese el fuego, y que Gambra saliese á avistarse con sus Comandantes, lo que executó inmediatamente, y le propusieron: que sin embargo de los muchos daños que habia sufrido el pueblo de Santa Engracia hubiese paz entre sus vecinos y los de Roncal, guardando cada uno sus límites.

Gambra tenia noticias de que aquella noche debia llegar á Santa Engracia el General de S. Juan de Pié de Puerto con 500 hombres de refuerzo, con los cuales, 100 que habia de tropa en Santa Engracia, 240 que se habian ya unido del Bearn y crecido número de paisanos, creyó oportuno suspender las hostilidades, para no exponerse á ser vencido por tan superiores fuerzas á las suyas, con la condicion de que la suspension de armas propuesta deberia ser aprobada por el General en xefe D. Ventura Caro, quien en consecuencia ha prevenido á Gambra lo que ha juzgado conveniente.

Considerando el mismo General que de ningun modo nos conviene tener tan inmediatos á los del valle de Baygorri en Francia, confinante con el de Bastan en Navarra, por ser aquellos naturales los mas fanáticos y obstinados adictos á su actual sistema de gobierno, y tan crueles que desde la Banca, uno de los pueblos de Baygorri, distante media legua no mas de Alduide recientemente de la dominacion de S. M., y desde el tiempo en que se principió la guerra han estado incomodando y hostilizando el valle de Bastan, incendiando algunas bordas del lugar de Errazu, cooperando á que se quemase el valle de Valcarlos, y que el dia 7 de Agosto próximo en el citado lugar de Alduide, donde se introduxéron, pusieron fuego á las casas de morada del Alcalde Inaravia, y del Vicario Eclesiástico D. Juan Joseph de Inda, robáron los ganados, executáron todo género de hostilidades hasta quitar la vida á dos mugeres, y últimamente incendiáron el pueblo de Urdax: previno al Teniente General D. Juan Gil, que se halla mandando el centro de la frontera de Navarra en que se comprehende dicho valle de Bastan, que quando hallase ocasion oportuna dispusiese que se verificasen sus intenciones, á cuyo fin tenia ya dadas el General sus instrucciones á los Comandantes de puestos.

El dia 10 del corriente dió Gil sus órdenes para que en la ma-

ñana siguiente entrasen nuestras tropas por Alduide hácia la Banca, y que las que se hallaban en el valle de Bastan ocupasen los puestos de Elorieta, Istauz, Bustencalay é Ispégui. Las tropas de Alduide se dirigieron hácia la Banca por el órden siguiente: el Teniente D. Lorenzo Fernandez de la Hoz, segundo Comandante de la compañía de Ubeda, con la mitad de la gente de á pié y 20 paisanos de los voluntarios de Alduide, se dirigió por la izquierda hácia el pueblo de Banca, y por la derecha el Subteniente de la misma compañía D. Diego Ruiz con igual número de tropa; los quales habiendo acordado sus operaciones, rodearon con la mayor prontitud el pueblo y sus bordas, rechazando á los que se les opusieron, é incendiaron todas las casas, muchas bordas de Baygorri, la nueva fábrica de cobre, almacenes de picos y palas, y el del carbon, contándose en todo hasta 150 edificios arruinados, y recogieron unas cien cabezas de ganado lanar, matando 30 enemigos, é hiriendo á otros varios, sin tener por nuestra parte mas pérdida que la de un cabo muerto, herido el soldado Diego Lavado, que hacia de sargento, y se portó con la mayor bizarría, y otros 2 soldados de la compañía de Ubeda extraviados. Por el centro se dirigieron 40 voluntarios de Cataluña á las órdenes de un Oficial de su cuerpo, y el Capitan D. Luis Gainza de los voluntarios de Navarra con sus Oficiales y tropa franca, los quales se situaron en las alturas mas inmediatas á la Banca; 60 voluntarios de Alduide se adelantaron á ocupar las alturas por la parte de Valcarlos, y se apoderaron de 800 cabezas de ganado lanar, y algunas vacas y cerdos, habiéndose portado con mucho valor y serenidad, haciendo un vivo fuego á los Baygorrianos. El Teniente Coronel D. Pedro Gayoso, Sargento mayor del Provincial de Santiago, ocupó con 3 compañías de alternacion de los Regimientos Provinciales de Galicia las peñas avanzadas del Ausa; la otra compañía de alternacion de las 4 de su mando, con un primer Teniente y 30 hombres del batallon del Príncipe, ocupó la entrada del monte Ayra, y camino que dirige á Banca. El resto del batallon del Príncipe, á las órdenes de su Coronel D. Domingo Fernandez Cueto, ocupó la loma de la izquierda, que está á retaguardia, para sostener desde allí y proteger la retirada en caso necesario.

El Teniente Coronel D. Antonio María Pereyra, Comandante del Regimiento de Africa y del puesto de Eizpegui, luego que oyó el fuego hácia la Banca y que empezaron á arder las casas, se arrojó con la mayor prontitud hácia la regata de Baygor-

gorri, llevando consigo algunas partidas de su Regimiento y varios paisanos del Valle de Bastan, los quales quemaron unas 30 bordas que en ella habia. El Brigadier D. Antonio Filianghieri, que desde el lugar de Errazu acudió al collado de Elorieta luego que tuvo aviso de haber principiado la accion en Banca, encargó á D. Antonio Ortigoni, que con algunos paisanos Bastaneses que se hallaban allí, fuese á incendiar otras bordas que habia en dos distintas regatas, lo que executaron con la mayor resolucion: de modo que entre las que Pereyra mandó quemar, y las incendiadas por los Bastaneses llegan á 50 las arruinadas por esta parte.

El General dice que todos los Oficiales y tropa que concurrieron á esta accion acreditaron su buena voluntad, y el zelo que les anima por el Real servicio; pero que los que mas se han distinguido, segun los informes que se le han dado, han sido los Comandantes de Alduide é Izpegui ya citados, Gayoso y Pereyra por sus acertadas providencias; los dos Oficiales de la compañía de Ubeda, que acreditaron su inteligencia, valor y resolucion; la tropa de esta compañía y los Voluntarios de Alduide, que sostuvieron con la mayor firmeza la empresa despreciando el fuego que les hacian los enemigos; las partidas del Regimiento de Africa á las órdenes de D. Diego Pereyra, y los Oficiales del mismo cuerpo D. Joseph Bachiller y D. Alexandro Mayoli, que con los paisanos de Bastan se adelantaron á quemar las bordas de las regatas expresadas.

El Capitan General del ejército del Rosellon dando parte en carta de 16 del corriente del ataque general que en la noche del 14 al 15 emprendieron los enemigos contra su campo, expone: que estos no han cesado de reforzarse desde el dia 22 de Setiembre en que acabó la batalla de Troullas, y en el término de 24 dias contados desde ella han verificado tres ataques generales y once particulares de cuerpos considerables en que constantemente han sido batidos. „El ejército del Rey (prosigue el General) disminuido en términos extraordinarios por el exceso de las enfermedades, que aunque no mortales son largas, hace 24 dias que no dexa las armas de la mano, y pasa las noches en vivac, para poder sostener, como lo ha hecho gloriosamente, el tenaz empeño de los enemigos en tanto combate y movimientos amenazadores de invasion sobre varios puntos de la frontera. Ultimamente intentaron un ataque general por seis puntos diferentes á las 11 de la noche del 14 al 15: proyecto temerario y de difícil éxito en otras circunstancias,

cias, pero que atendidas las del exceso de sus fuerzas y conocimiento parcial del terreno, por ser la mayor parte de los departamentos vecinos: la dificultad de discernir en la obscuridad de la noche, distancia y áspera comunicacion de los puntos, los verdaderos de los falsos ataques, y la contingencia de desguarnecer unos puestos para reforzar ó socorrer otros, debilitando quizá el atacado formalmente para socorrer al que no lo era sino en la apariencia, les dió la esperanza de triunfar en algun punto; lo que hubiera bastado para dominar mi campo y obligarme á abandonarle. Su ataque empezó por el cuerpo de la derecha de la otra parte del rio Tech, que manda el Teniente General D. Juan Courten, atacando el pueblo de Montesquiou, que defendió con su acostumbrada serenidad y acierto el Brigadier D. Eugenio Navarro. Empezó á las 10 y media de la noche, y con una espesa niebla. Desde luego conceptué que aquel ataque era falso, y su objeto el que me desprendiese, por socorrer á Courten, de una parte del corto número de tropas de este lado del rio para atacar con mas ventaja los dos puntos mas principales de las baterías de mi vanguardia y de mi izquierda: y léjos de incurrir en su engaño saqué 200 caballos y un batallon de Guardias Walonas del cuerpo de Courten, y les hice pasar el rio para acudir al parage donde hiciesen el mayor esfuerzo los enemigos. Mientras tanto amenazáron por el camino de Ceret al Boulou; pero cierto de que no se atreverian á un ataque por el llano, no les opuse sino un cuerpo de caballería á la órden del Mariscal de Campo Baron de Kessel, que atacó y deshizo sin que le esperasen un cuerpo de caballería enemiga. Amenazaban igualmente por el frente de mi campo con apariencias de tropa y efectiva artillería que enfilaba el camino real y derecha del campamento; pero persuadido á que tampoco atacarian formalmente por aquella parte, no les opuse sino alguna caballería y un batallon que guardaba las baterías del frente, y podia acudir á la vanguardia, que era el principal objeto de su ataque: reforcé lo que pude la vanguardia y esperé los acaecimientos.

A las 12 de la noche atacáron los enemigos la última batería y alturas de mi izquierda con el mayor empeño. Su columna constaba de 6000 hombres; hacian cabeza los dos cuerpos llegados el dia ántes de la Lorena, de Kellerman, y la mitad de la Legion de la Mosela. Guarnecian este puesto 4 batallones de granaderos Provinciales, los de Milicias de Málaga y Córdoba, y el primero de

de Murcia, que en todo no componian 1500 hombres. Le mandaba (por haber sido hecho prisionero D. Pedro de Llamas) desde el dia ántes el Coronel D. Francisco Taranco, Teniente Coronel del Regimiento de infantería de Soria. Este digno Oficial tomó las mejores disposiciones, y ayudado por los Tenientes Coroneles D. Gerónimo Cediél, D. Juan Ochayta, D. Tiburcio Carcelen, D. Miguel de Salcedo, y mi Ayudante de Campo D. Alonso Diaz Manso, que llegando al tiempo de la accion ayudó mucho como segundo al Comandante Taranco, animando con su exemplo á la tropa: hizo una defensa verdaderamente gloriosa; perdió y recobró tres veces la batería, y rechazó siete ataques; finalmente apuradas sus municiones, mezclado con los enemigos, continuó hora y media defendiéndose con la arma blanca, mientras que el Teniente Coronel D. Juan Ochayta, Capitan de granaderos Provinciales de la division de Castilla, con un valor brillante y firme y solos 2 cabos, sostenia un costado de la batería.

Apuntaba el dia y hubiera hecho ver á los enemigos que apenas tenian por contrarios 600 hombres sin municiones, quando llegó oportunamente el batallon de Guardias Walonas que envié á toda priesa sin compañía de granaderos, y que no constaba mas que de 300 hombres mandados por solos 3 Oficiales, que son Don Francisco Xavier de Krewenkel, D. Federico de Konigsegg, y D. Luis de Lausieres. Los enemigos les hicieron una descarga: los Walones les correspondieron con otra, y se arrojaron con el corto resto de la otra tropa á la bayoneta con tal ímpetu y denuedo que ahuyentaron á los enemigos al amanecer con grande pérdida, y quedó la batería libre al cabo de siete ataques en 6 horas y media; se hicieron 137 prisioneros; se pasaron 42; se tomaron al Coronel Ingles de la Legion de la Mosela herido gravemente, á un Ayudante general y otros 8 Oficiales, muchos fusiles y despojos. El número de enemigos muertos sobre la batería era de 100, y otros muchos á su retirada; de nuestra parte fué corto; el de heridos es 4 Oficiales y cerca de 100 soldados.

La mala suerte de este ataque, y la providencia de encender unas hogueras preparadas con faginas y camisas embreadas en las avanzadas al tiempo que el enemigo se acercase, contuvo los ataques de la vanguardia y del centro de las baterías de las alturas de la izquierda, de suerte que se reduxo á un mero tiroteo sin llegar á las manos."

El dia 4 del corriente atacó el General Dagobert la villa de Cam-

Camprodon: y de todo lo ocurrido dió cuenta el Alcalde mayor de ella D. Manuel Gutierrez de Bustillo, que la defendió, al Comandante general interino de Cataluña. Se copia aquí á la letra su mismo parte, porque de qualquier otro modo que se refiriese el suceso, perderia el mérito de un language digno de aquellos héroes Españoles á quienes el mismo ánimo elevado que los conduxo á executar sus grandes acciones, les dió tambien las palabras para expresarlas con la sencillez magestuosa que es tan propia del estilo sublime.

„Exc. Sr. = El dia 4 del corriente nos atacó en esta villa entre 3 y 4 de la tarde el General Dagobert con 3400 hombres, y según algunos prisioneros con 50, y dos compañías de caballos. Les hicimos fuego, y los contuvimos hasta cerrada la noche que cesó por una y otra parte, y de allí á cosa de media hora me escribió dicho General el papel que literalmente dice lo siguiente: „En nombre de la República Francesa, se hace saber á todos los paisanos que se sometan á las armas de la República, que hallarán seguro y proteccion en esta Nacion. Al mismo tiempo este General se ve obligado de avisar que todos los que se encuentren con armas en la mano, no siendo militares, serán ahorcados al instante, y sus casas y bienes reducidas en cenizas. Hecho en frente de Camprodon á 4 de Octubre de 1793, año segundo de la República. — Con orden del General en xefe, el primer Ayuda de campo, Xefe de Brigada. — Chretien.” A cuyo papel contesté lo que se sigue: „Los Españoles no deseamos ni queremos más proteccion que la de nuestro amado Monarca, y estamos resueltos á defender su territorio hasta el último extremo; con todo el Alcalde mayor pide 24 horas de tiempo para consultarlo con el Exc. Sr. Capitan General. — Gutierrez.” En virtud de este papel, el General Frances me escribió el siguiente: „El General en xefe ha dado una prueba de humanidad á la villa de Camprodon, avisándola que se rindiese á las armas de la República, y así espera que en el tiempo de dos horas se enviará una segura responsabilidad en rehenes, y la entrada de la villa; de lo contrario el General en xefe no responde de contener el ardor de sus tropas. — En frente de Camprodon, y 4 de Octubre de 1793, á las 8 horas y quarto de la noche. — Pour le General en chef, le premier Aide de camp, Chef de Brigade, Chretien.” A lo que le contesté: „Enviaré por rehenes balas; y cerraré las entradas de la villa con cadáveres de Franceses. —

„Gutierrez:” En efecto, al rayar el dia observamos que el enemigo empezaba á moverse, y mandé que todos, que seriamos 70 ú 80 hombres, estuviesen prontos para hacer fuego, con orden que si el enemigo por su superioridad nos obligaba á ceder, nos retirásemos para reunirnos con otras gentes, y cargarlos. Todo sucedió así: pues al cabo de dos horas de fuego nos vimos precisados á ceder; pero habiendo yo marchado á buscar gente, los obligamos á retirar: de modo que solo han estado en esta villa desde las 8 hasta las 2 y media de la tarde; tiempo bastante para que nos dexasen desnudos, rompiendo todo lo que no podian llevar; profanaron las Iglesias, arrojando en tierra las hostias consagradas, y quemaron 11 casas. Este es el proceder de estos bárbaros. Nosotros les tomamos 25 prisioneros, y matamos un número considerable, y les cogimos dos tambores, y una carga de cartuchos. Es inexplicable el amor, lealtad y valor del Dr. Martin Cufí, Vicario de esta villa, que asistió é hizo el mayor fuego animando á todos, y manifestó tanta presencia de espíritu que en el mismo lance confesó á 3 moribundos de los Franceses: y así suplico á V. E. haga presente á la piedad de S. M. el mérito de este leal vasallo, y la fidelidad de los vecinos de esta villa, que ántes quisieron perder sus bienes, y exponer su vida que rendirse. — Nuestro Señor guarde á V. E. muchos años. Camprodon y Octubre 10 de 1793. — Exc. Sr. — Manuel Gutierrez de Bustillo. — P. D. A nosotros nos tomaron 4 prisioneros, y mataron 3. — Exc. Sr. Marqués de Baños.”

Apreciando el Rey nuestro Señor muy particularmente el distinguido mérito de los referidos Alcalde mayor y Vicario Curado, y de todo el vecindario de Camprodon, ha mandado en su Real nombre se den á todos las más expresivas gracias; como lo ha executado su primer Secretario de Estado el Exc. Sr. Duque de la Alcudia: que á D. Manuel Gutierrez de Bustillo se dé una Cruz pensionada de la Real Orden Española de Carlos III, y al Dr. Martin Cufí una decente renta eclesiástica: no obstante que ni estos, ni los demas que hicieron aquella gloriosa defensa, han pedido gracia alguna: cuya circunstancia ha hecho subir de precio en la estimacion de S. M. el mérito de tan noble y honrosa accion.

El dia 5 de este mes dirigió por el correo un vale de 600 pesos del Canal de Tauste, número 8245, D. Ramon Escolá, del comercio de Madrid, á D. Mariano Gispert, de Barcelona, quien no lo ha recibido; se avisa su extravío, suplicando al sugeto en cuyas manos pueda estar por equivocacion, ó por hallazgo, lo entregue en Madrid

Madrid al mencionado D. Ramon Escolá, que vive en la calle de las Carretas, número 11, quarto principal; ó en Barcelona al dicho Gispert, á favor de quien está endosado por el referido Escolá.

Catecismo diario del mes de Noviembre, que forma el tomo 6.º de esta obra. Se hallará con los anteriores en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo: su precio á la rústica 5 rs.

Crónica de España del Mtro. Florian de Ocampo y de Ambrosio de Morales, con los tres tomos de Opúsculos del mismo, y las vidas de los Señores Reyes D. Fernando el Magno, D. Sancho de Zamora, D. Alonso el VI, Doña Urraca y D. Alonso VII, que en seguida escribió D. Fr. Prudencio Sandoval. Se hallarán en la Librería de Quiroga, calle de la Concepcion; en la de Frances, calle de las Carretas; en casa del editor, calle de la Ternera, número 12, quarto 2.º; en Sevilla en las de Vazquez y Caro, en Valencia en la de Mallen, en Zaragoza en la de Monge, en Cádiz en la de Pajáres, y en Granada en la de Cea.

Actas y Memorias de la Real Sociedad económica de amigos del pais de la Provincia de Segovia: tomo 4.º Se hallará en la Librería de Orcel, y en Segovia en la Secretaría del mismo Real Cuerpo.

Elementos del derecho público de la paz y de la guerra, ilustrados con noticias históricas, leyes y doctrinas del Derecho Español: 2 tomos en 8.º en pergamino á 24 rs. = Meditaciones sobre los Evangelios del año, y para las fiestas de la Santísima Virgen, y de los Santos: escritas en Frances por el P. Medaille, traducidas por D. Nicolas de la Barrere: un tomo en 8.º en pasta 10 rs. y en pergamino 8. Se hallarán en la Librería de Copin, carrera de S. Gerónimo.

Viage estático al mundo planetario, en que se observan el mecanismo y los principales fenómenos del cielo; se indagan sus causas físicas, y se demuestran la existencia de Dios y sus admirables atributos: su autor el Abate D. Lorenzo Hervás y Panduro, Socio de la Real Academia de Ciencias y Antigüedades de Dublin y de la Etrusca de Cortona: tomo 2.º en 4.º, adornado de la afroditografía ó mapa de Vénus con su explicacion. Se hallará con las otras obras del mismo autor en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe el Real; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá.

Estampa en medio pliego de marca mayor que representa á nuestra Señora con el Niño Dios dormido en los brazos, y S. Juan Bautista, contemplando la Virgen en la cruz la muerte de su Divino Hijo: su precio 6 rs. Otras dos de á pliego, la una de la Inmaculada Concepcion, copia del mismo tamaño de un quadro original de Murillo, dedicada á los Reyes nuestros Señores, á 12 rs.; la otra es copia del quadro de Guido Rheni que está en Roma, y representa á nuestra Señora contemplando en el Niño Dios, á 16 rs. Véndense en las Librerías de Barco, carrera de S. Gerónimo; y de Razola, frente á la casa de los Gremios.